

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 224/Martes 16 de noviembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [Una guerra de divisas no tiene vencedores. \(Rebelión\).](#)
- [Brasil, la economía hace presidente. \(Rebelión\).](#)

DE CUBA

- [Destacan la Reflexión de Fidel *El G-20, la APEC y la extremaunción de la credibilidad.*](#) EFE/NTX/AFP
- [Refiérense al primer Seminario Nacional sobre el Proyecto de Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución.](#) AFP/DPA/EFE
- [Repercusión del artículo de Granma titulado *En este proceso quien decide es el pueblo.*](#) NTX/AP/REU
- [Cita declaraciones de tres glorias de la pelota revolucionaria al periódico Trabajadores.](#) REUTERS
- [Compañías petroleras de Rusia y Malasia firman acuerdo de incorporación a proyecto de exploración en plataforma continental de Cuba.](#) ITAR-TASS
- [Buque de la Marina Real británica visita la Isla por primera vez en más de 50 años.](#) EFE/REU
- [Al lamenta falta de colaboración de España para aclarar detalles de vuelos a cárcel de Base de Guantánamo.](#) EFE
- [Ordenan a jurado que siga deliberaciones en juicio a detenido en presión de BNG.](#) DPA
- [Cuba hacia la televisión digital.](#) XINHUA
- [Festeja la Capital cubana el aniversario 491 de su fundación.](#) XINHUA
- [Presenta Fernando Pérez en España su película *José Martí: el ojo del canario.*](#) DPA

DEL MUNDO

- [Cita pronunciamientos de Lula sobre la cumbre del G-20.](#) EFE
- [Gobierno de Haití lanza campaña de sensibilización contra el cólera en escuelas.](#) EFE
- [Jóvenes recién graduados universitarios, las nuevas víctimas del desempleo en EE.UU.](#) DPA
- [Ofreció EE.UU. refugio a nazis tras II Guerra Mundial, según informe.](#) EFE
- [Gobierno estadounidense planea terminar su misión en Afganistán en el 2014, publica diario.](#) EFE
- ["OTAN y Rusia estudiarán en cumbre el sábado unir sus defensas antimisiles".](#) AFP

REBELIÓN (Versión digital)

15 de noviembre de 2010

ESPAÑA

Cumbre del G20

UNA GUERRA DE DIVISAS NO TIENE VENCEDORES

Joseph Stiglitz*
el comentario.tv

Es fácil ver por qué algunos políticos esperan que unos tipos de cambio favorables puedan volver a poner de nuevo en marcha la economía de EEUU. En medio de crecientes temores de un estancamiento a la japonesa, las demás opciones o no se toman en consideración o lo más probable es que sean ineficaces. La parálisis política y el endeudamiento galopante actúan como freno de una segunda tanda de estímulos eficaces y la política monetaria no ha reanimado la inversión. Sin embargo, debilitar el dólar para impulsar las exportaciones es una estrategia arriesgada. Podría dar lugar a una volatilidad del tipo de cambio y a proteccionismo; peor aún, invita a una respuesta de los competidores. En este frágil entorno económico mundial, los miembros del G-20 que se reúnen hoy y mañana en Seúl saben que una guerra de divisas sólo conseguirá que todo el mundo salga perdiendo.

Afortunadamente, hay alternativa. Sería mucho más eficaz una cooperación mundial basada en políticas de reformas estructurales que fomenten el crecimiento, en estímulos económicos y en cambios institucionales a largo

plazo en el sistema monetario mundial.

Conocemos los peligros de una devaluación porque ya hemos pasado antes por eso. En la década de los 30, la política de empobrecer al vecino prolongó la Gran Depresión. En tiempos más normales, EEUU quizás tenía capacidad de hacer que otras monedas se apreciaran frente al dólar (y ayudar así a abaratar las exportaciones norteamericanas) por el procedimiento de mantener las tasas de interés bajas y de abrir sin freno la espita de la liquidez. Ahora bien, otros, sobre todo China, han indicado que no van a seguirles el juego.

EEUU debe pensar en otras vías. La historia ha de tomarse en plan instructivo. Hace 40 años, las medidas unilaterales tomadas por EEUU llevaron al colapso del sistema de Bretton Woods y a la adopción del régimen de tipo variable de cambio. El mundo se encuentra en estos momentos a punto de pasar a otro régimen de tipos controlados de cambio y de mercados fragmentados de capital. Este régimen no es el resultado de deliberaciones exhaustivas sobre qué sistema sería el que mejor servicio preste a todos. Más bien es la consecuencia de que algunos países están adoptando medidas que creen que favorecen sus propios intereses, sin tener en cuenta a otros que hacen lo que deben para protegerse a sí mismos.

La política monetaria de EEUU fue responsable, en gran medida, de la década perdida de América Latina, porque la subida de los tipos de interés, sin precedentes, provocó la crisis de la deuda a principios de los años 80. Así también, la política monetaria estadounidense fue responsable, en gran medida, de la burbuja cuya explosión ha llevado a la recesión mundial.

Washington se ha embarcado de nuevo en estos momentos en un comportamiento que corre el riesgo de poner en peligro la estabilidad mundial. Lo irónico del caso es que EEUU está beneficiándose poco de la marea de liquidez que ha provocado. Los tipos bajos de interés no prendieron la chispa de la inversión en factorías y equipos en la recesión de 2001, y no es probable que la prendan ahora. Sin embargo, esa política está teniendo su efecto en otros países, puesto que con el dinero barato escruta todo el mundo en busca de las mejores oportunidades y las encuentra en los mercados emergentes. Conocemos los estragos que pueden derivarse de esta política porque este dinero circula continuamente de un sitio a otro.

Los cambios repentinos y de gran calado de los tipos de cambio pueden tener efectos devastadores, especialmente en los países en desarrollo, porque las empresas se ven obligadas a ir a la quiebra. Los países en desarrollo han sido el motor del crecimiento mundial y cambios de esta naturaleza podrían destruir toda esperanza de una rápida recuperación global.

Mientras que para el mundo están claros los costes de las devaluaciones con intención de competir, los beneficios posiblemente sean ilusorios. China hace bien al subrayar que el ajuste de su tipo de cambio va a contribuir muy poco a corregir el déficit del comercio multilateral norteamericano (EEUU simplemente importará prendas de vestir y tejidos de otros países en desarrollo). De hecho, el déficit comercial podría agravarse a corto plazo, incluso aunque otros países también ajustaran sus tipos de cambio, porque EEUU tendría que pagar más (en dólares) por lo que importa.

En la actualidad, cada país persigue sus propios intereses. EEUU está preocupado por el desempleo. China tiene la preocupación de que una apreciación importante de su moneda cause trastornos económicos en el país (salvo que se recupere el crecimiento global). Si seguimos por esta vía, las economías emergentes, amenazadas por una avalancha de capital, tenderán a protegerse mediante impuestos, controles al capital, regulaciones e intervenciones directas (como lo han venido haciendo cada vez más). A medida que más países recurran a intervenir para mitigar las consecuencias de una expansión monetaria desenfrenada (en EEUU y, quizás, en otros países industriales avanzados), los que tratan de conservar la fe en los tipos de cambio determinados por el mercado van a sentir una presión cada vez mayor. Al final, la noción de unos tipos de cambio determinados por el mercado parecerá tan arcaica como Bretton Woods. El resultado será un mercado financiero mundial cada vez más fragmentado, con el efecto añadido casi inevitable de una caída en el proteccionismo.

La respuesta a esta situación de aparente estancamiento es simple: recupérese el crecimiento mundial y de ahí derivará de forma natural la apreciación de la moneda. Restablecer el crecimiento requiere que todos los gobiernos que tienen capacidad para aumentar la demanda agregada lo hagan así. EEUU tiene una responsabilidad especial, tanto por su culpa en la generación de la crisis mundial como por su capacidad de pedir prestado a tipos bajos de interés, una ventaja derivada en parte de su condición de moneda de reserva de facto. Ha llegado el momento de que EEUU acometa las inversiones de alta productividad que necesita. Invertir en cosas como el ferrocarril de alta velocidad y tecnologías verdes mejoraría de hecho el balance norteamericano. Un mayor crecimiento generaría mayores ingresos fiscales y llevaría a aminorar la deuda pública a largo plazo. Medidas de este tipo no sólo ayudarían a EEUU sino que también tendrían magníficos efectos positivos tanto a corto plazo (gracias a un mayor crecimiento) como a largo plazo (gracias a las mejoras tecnológicas) para el resto del mundo.

Tanto EEUU como China necesitan cambios estructurales, no sólo un reajuste de los tipos de cambio. Incluso a corto plazo, es mucho lo que podrían hacer para contribuir a la demanda agregada global: aumentar los salarios, por ejemplo. En ambos países, los ingresos medios por hogar no se han acompasado al ritmo del crecimiento (¡en la actualidad, la renta media de los norteamericanos es menor de la que era en 1997!).

AMBOS PAÍSES necesitan inversiones para adaptarse al recalentamiento del planeta. Ambos países necesitan aumentar el gasto público en educación y en sanidad para los más desfavorecidos. Ambos países tienen que encontrar fórmulas mejores de asignación de su capital. Los mercados financieros norteamericanos han demostrado una notable incapacidad para canalizar los ahorros de manera productiva. China no puede seguir generando excedentes de capacidad de fabricación. Necesita encontrar formas de reciclar sus gigantescos ahorros, por ejemplo, en inversiones en urbanización dentro del propio país, en inversiones en los países en desarrollo con mano de obra excedente y en ayudas a otros países a hacer frente al problema del recalentamiento del planeta.

Esta alternativa se basa en la cooperación (compromisos mutuos en un aumento de la fiscalidad, en reformas estructurales y en la corrección de los desequilibrios comerciales de todos los países, no sólo de China). Para algunos países, los reajustes del tipo de cambio formarán parte de la alternativa; para otros, es posible que no. Sin embargo, cada país determinará la mejor manera de alcanzar los objetivos acordados, teniendo debidamente en cuenta las consecuencias indirectas, tanto negativas como positivas.

En este planteamiento de cooperación, será fundamental un nuevo sistema mundial de reservas o una generalización del dinero del FMI (los llamados derechos especiales de giro, o DEG). Con un sistema de este tipo, no será ya necesario que los países pobres tengan que inmovilizar cientos de miles de millones de dólares para protegerse de la volatilidad global, y ese dinero se sumaría a la demanda agregada mundial.

Es cierto que, con este sistema, EEUU ya no se beneficiaría del coste extraordinariamente bajo que deriva de ser el acuñador de la moneda de reserva mundial más importante. Ahora bien, el sistema actual es una anomalía. El mundo se encuentra en una coyuntura crítica. El camino que ha emprendido a día de hoy está marcado por una inestabilidad permanente y un crecimiento anémico. El camino de cooperación es mejor para todos. Es, de hecho, la única manera de lograr reducciones importantes de los desequilibrios globales y de devolver al mundo a la senda de un sólido crecimiento.

***Joseph Stiglitz fue Premio Nobel de Economía en 2001.**

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

REBELION (Versión digital)

15 de noviembre de 2010

ESPAÑA

BRASIL, LA ECONOMÍA HACE PRESIDENTE

Hedelberto López Blanch

Los ocho años de presidencia de Luíz Inácio Lula da Silva han impulsado a la locomotora brasileña del décimo al octavo lugar de la economía mundial y con sus innegables resultados posibilitó la llegada, al palacio de Itamarati, de la primera mujer mandataria en la historia de esa nación sudamericana: Dilma Rousseff.

La económica brasileña tiene un Producto Interno Bruto de 1.571.979 millones de dólares según el Banco Mundial; una extensión territorial que representa la mitad de toda América del Sur y una población de 192.000.000 de habitantes que hacen que esté considerada una potencia mundial.

El triunfo de Rousseff significa, como ella misma ha declarado, una prolongación de las políticas económicas y sociales encaminadas durante los ocho años presidenciales de Lula y, además, el fortalecimiento de la integración latinoamericana, que ha ido incrementándose con el ejemplo de resistencia dado en los últimos 50 años por Cuba y la llegada de gobiernos nacionalistas y progresistas en Venezuela, Bolivia, Argentina, Ecuador, Brasil, Nicaragua, Uruguay, Paraguay, Guatemala, El Salvador y otros del Caribe.

La administración de Lula encaminó sus pasos a la realización de varios proyectos sociales como Hambre Cero, Bolsa Familia (brinda asistencia a núcleos pobres) y Primer Empleo, que facilita a los jóvenes el acceso al mercado laboral, además de los subsidios distribuidos y el aumento de 53% del salario mínimo desde 2003.

Como consecuencia directa, estos programas han permitido que las capas de la sociedad menos favorecidas, durante la larga lista de gobiernos neoliberales anteriores, hayan aumentado sus ingresos y los consumos mensuales, que impulsan a la vez el desarrollo de la economía.

Las ayudas gubernamentales también se encaminaron a la financiación de la escolaridad infantil y el crecimiento de los puestos de trabajo, que junto con los programas enunciados, han logrado sacar de la miseria extrema a más de 20 millones de brasileños y disminuir los altos niveles de criminalidad que existían en esa sociedad.

Un dato muy halagüeño es que en el primer semestre de 2010, la economía generó más de 1.400.000 empleos formales y se espera que a fines de año se alcancen en total 2.500.000.

En este enorme esfuerzo productivo-social, Brasil cerrará el año, con la cifra de desempleo más baja de su historia: 7,3%.

Si estos datos se comparan con los de varias naciones desarrolladas como España que tiene 20,5% de desempleo, Gran Bretaña, 8,5%, Estados Unidos, 9,7% y otras, se comprende con qué voluntad y destreza ha laborado el gobierno de Brasilia para esquivar y salir airoso de la crisis económica mundial.

Para este año, se estima que el Producto Interno Bruto brasileño crecerá 7,3% después que el primer semestre cerró con 9%. Este índice, entre los más elevados del planeta, junto a una balanza comercial favorable con países dentro y fuera de la región, y la constante llegada de inversiones que suman en los últimos tres años 93.488 millones de dólares garantizan, de cierta forma, la estabilidad actual de la nación.

Resulta innegable que la victoria electoral de Rousseff está íntimamente ligada a la gestión de Lula, quien además, durante su mandato logró bajar la pobreza de alrededor de 42% en 2002 a 22% en 2009, es decir, 20% en solo siete años.

La clave del éxito de Lula ha sido la de desarrollar un plan económico de crecimiento sostenido, a la par de combatir los problemas sociales, al brindar oportunidades a los sectores más desfavorecidos para que se incorporen a labores productivas y de servicios.

De esa forma se comenzó a disminuir la asimetría económica entre las diferentes capas poblacionales, un mal que ha perseguido desde hace años a la sociedad brasileña. Según el índice Gini, que mide las desigualdades en una escala de 0 a 1, Brasil se coloca en 0,493 que aún denota las diferencias existentes entre los sectores ricos y los pobres.

Entre los proyectos futuros enumerados por la actual jefa del Estado se encuentra el de convertir a Brasil en la quinta economía del mundo en la próxima década, para lo cual se cuenta con el potencial industrial instalado, grandes reservas petroleras descubiertas en los últimos años y numerosa fuerza laboral.

Con el impulso económico que ha tenido en estos años el gigante sudamericano, podría en unos años situarse después de Estados Unidos, Japón, China y Alemania y superar en esa escala a Francia (2.634.817), Gran Bretaña (2.198.163) e Italia (2.089.555).

Brasil también ha trabajado arduamente para incrementar la integración, la cooperación y el comercio regional.

En esa política "latinoamericanista", el gobierno de Itamarati, junto con Argentina y Venezuela, dieron en 2005 en la reunión de Mar del Plata, el tiro de gracia a la Alianza de Libre Comercio para las Américas (ALCA) que proyectaba el gobierno estadounidense para controlar a la región como una neocolonia.

Muchos han sido los logros alcanzados pese a tener en contra a los grandes medios de comunicación que están en manos de la oligarquía y las transnacionales capitalistas y han sido hostiles en todo momento al gobierno de Lula.

Ahora corresponde a Dilma Rousseff continuar el trabajo desarrollado por la anterior administración: incrementar el potencial económico, disminuir la pobreza y las asimetrías, mejorar las condiciones de vida de las capas más desfavorecidas y trabajar por la fortaleza de la integración latinoamericana. Para lograrlo, cuenta con su capacidad y con el apoyo del Partido de los Trabajadores, de Lula y de la mayoría de su pueblo.

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 15 NOV (EFE).- El líder cubano Fidel Castro comparó al presidente de Estados Unidos, Barack Obama, con un "rey mago" que "anda repartiendo puestos" en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, según escribe en su último artículo publicado hoy por medios oficiales de la isla.

Castro dice que "Obama, como rey mago, anda repartiendo puestos en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, como quien maneja una propiedad suya", en sus nuevas "Reflexiones" que dedica a las recientes reuniones del G-20 y del Foro de Cooperación Asia-Pacífico (APEC).

Cita palabras de Obama recogidas por medios europeos según las cuales el presidente estadounidense considera que Japón es el modelo de país que debería ocupar un puesto permanente en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.

"Ya antes, en el hemicycleo parlamentario de Nueva Delhi, (Obama) había dicho que su Gobierno 'apoyará la eventual entrada de la India en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas'. Pakistán, por supuesto, se quejó amargamente de esa promesa yanqui", señala el líder cubano.

"Lo que no dijo (Obama) es si ese puesto es con o sin derecho a veto, como si ese privilegio antidemocrático estuviera llamado a ser eterno", añade.

Además subraya que "igualmente se ignora si tan generoso ofrecimiento lo hiciera también a Lula, a pesar de que más de 500 millones de latinoamericanos" y recuerda también que "casi mil millones de africanos no tienen representación permanente en ese Consejo".

"¿Cuánto tiempo cree que puede manipularse al mundo de esa forma?" se pregunta Fidel Castro, y considera la posibilidad de que "tal vez me equivoque y subestime a Obama si éste, en su euforia, decide ofrecer a todos los aspirantes el apoyo de Estados Unidos".

Después ironiza y considera que "desde luego", las reuniones del G-20 y la APEC terminaron ambas en "un final feliz, como en las películas del oeste que venían de Hollywood cuando éramos colegiales".

Más adelante refiere que Obama terminó su gira por Asia después de la reunión con "una visita a la estatua del Gran Buda de Kamakura (...)".

Considera que el presidente norteamericano tiene "razones de sobra" para visitarla "ahora que la derecha fascista gana terreno rápidamente en la Europa de las corrientes reformistas, incluida la de Suecia".

El líder cubano agrega que "en la sociedad de consumo yanqui demasiadas personas ignoran casi todo, y creen que justicia social, salud, educación, solidaridad y paz son cosas de los comunistas".

Castro aprovecha además para ofrecer sus valoraciones sobre las cumbres del G-20 y la APEC y opina que "cuando un enfermo está muy grave, según es práctica de la Iglesia Católica, después de la confesión viene la extremaunción".

En ese sentido opina que eso "es lo que ha sucedido con la credibilidad" de EE.UU. en esas reuniones y cree que "a partir de eso, no se sabe lo que viene. Quizás procedan a darle cristiana sepultura o incinerar los restos de la absurda ilusión de que sea posible mantener un sistema social incompatible con la vida de la humanidad".

Fidel Castro, de 84 años, analiza frecuentemente temas internacionales en sus "Reflexiones", artículos que comenzó a escribir tras ceder en 2006 la presidencia de Cuba a su hermano Raúl por una grave enfermedad.

Después de una larga convalecencia, el líder cubano ha reaparecido públicamente a partir de julio pasado en reuniones con intelectuales, periodistas, científicos, economistas; ha concedido entrevistas a varios medios extranjeros y publicado dos libros sobre sus memorias guerrilleras en Sierra Maestra.

LA HABANA, 15 NOV (NOTIMEX).- El ex presidente cubano Fidel Castro acusó hoy a Estados Unidos de tratar de imponer a China la revaluación del yuan (reimimbi, la divisa china), acción que en su criterio perjudicaría al gigante asiático y a sus clientes en el Tercer Mundo.

En un nuevo artículo de su columna 'Reflexiones', dijo este lunes que Washington descartó tomar en cuenta que desde que China inició su política administrada del yuan en julio de 2005 se ha ido revaluando, de 8.28 yuanes que se adquirirían por un dólar, en la actualidad el billete verde se adquiere en menos de 6.70.

El líder cubano de 84 años recordó que en reciente visita a Bruselas, el primer ministro chino, declaró que la apreciación del yuan ya se estaba realizando, y rechazó una acción precipitada sobre el tema, pues podía hacer quebrar a numerosas empresas chinas exportadoras.

Es muy obvio que todos los países del Tercer Mundo tienen en China un mercado seguro para sus exportaciones, dijo el ex gobernante y adujo que el 80 por ciento de las ventas al exterior de Estados Unidos son servicios que 'no satisfacen las necesidades fundamentales de nuestros pueblos'.

En su nota, titulada 'El G-20, la APEC y la extremaunción de la credibilidad', el primer secretario del gobernante Partido Comunista, regresó sobre el tema de la Cumbre de esas naciones desarrolladas y emergentes celebrada

en Corea del Sur.

Castro, un crítico acérrimo del capitalismo, opinó que Estados Unidos perdió credibilidad en esa reunión y en la paralela de la APEC, por lo que, en su criterio, quizá procedan a 'incinerar los restos de la absurda ilusión de que sea posible mantener un sistema social incompatible con la vida de la humanidad'.

LA HABANA, 15 NOV 2010 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro criticó al presidente Barack Obama por ofrecer "como rey mago" puestos del Consejo de Seguridad de la ONU, y opinó que la credibilidad de Estados Unidos quedó moribunda tras las cumbres del G20 y APEC, en un artículo publicado este lunes.

"Cuando un enfermo está muy grave, según es práctica de la Iglesia Católica, después de la confesión viene la extremaunción. Es lo que ha sucedido con la credibilidad de Estados Unidos en las reuniones (...) del G20 y la APEC", señaló Castro en sendas referencias al grupo de países industrializados y de economías emergentes, y al Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC).

"A partir de eso, no se sabe lo que viene. Quizás procedan a darle cristiana sepultura o incinerar los restos de la absurda ilusión de que sea posible mantener un sistema social incompatible con la vida de la humanidad", como el que defiende Obama para el mundo, agregó.

El líder comunista, de 84 años, aseguró que Estados Unidos "impone medidas que golpean los intereses" de los miembros de esos grupos, cuyas cumbres, celebradas el fin de semana en Corea del Sur y Japón, aprobaron medidas de libre comercio y contra la crisis económica internacional.

"Las reuniones del G20 y la APEC terminaron ambas en un final feliz, como en las películas del oeste que venían de Hollywood cuando éramos colegiales. El bla, bla, bla, obtuvo el Oscar", ironizó.

Castro criticó que Obama, en su recorrido por Asia para asistir a las cumbres, declarara que Japón debería ocupar un puesto permanente en el Consejo de Seguridad de la ONU, y prometiera en India apoyar una eventual entrada de Nueva Delhi a ese órgano.

"Obama, como rey mago, anda repartiendo puestos en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, como quien maneja una propiedad suya", dijo Castro, quien se retiró del gobierno en 2006 debido a una crisis de salud y ahora se dedica a escribir.

"¿Cuánto tiempo cree que puede manipularse al mundo de esa forma? Pero tal vez me equivoque y subestime a Obama, si este en su euforia decide ofrecer a todos los aspirantes el apoyo de Estados Unidos", añadió.

Castro dijo que en cambio "se ignora si tan generoso ofrecimiento" le fue hecho a Brasil, que en su opinión debería representar a América Latina, e incluso a África, en el Consejo de Seguridad.

LA HABANA, 15 NOV 2010 (AFP) - El presidente cubano, Raúl Castro, aseguró que las ideas de su hermano Fidel están presentes en las medidas económicas que a Cuba "no le queda más alternativa" que aplicar, informó este lunes el diario oficial Granma.

En un seminario de preparación para el VI Congreso del Partido Comunista (PCC), el gobernante "afirmó que no queda más alternativa" que ejecutar las medidas y "fue preciso al señalar luego que las ideas de Fidel están presentes en cada uno de los lineamientos propuestos", reseñó el periódico.

Raúl discutió el fin de semana con 500 dirigentes el proyecto que se debatirá en abril en el Congreso del PCC para "actualizar el modelo económico", que incluye la eliminación de más de un millón de empleos y de subsidios, la apertura a la iniciativa privada y al capital extranjero, y la descentralización de la agricultura.

"No hay reforma, es una actualización del modelo económico. Nadie piense que vamos a ceder la propiedad, la vamos a administrar de otra forma", subrayó por su parte el ministro de Economía, Marino Murillo.

El ministro subrayó que "solo el socialismo es capaz de vencer las dificultades y preservar las conquistas de la revolución" y "en la actualización del modelo económico primará la planificación y no el mercado".

Hace dos meses, Fidel Castro sorprendió con su frase: "el modelo cubano ya no funciona ni siquiera para nosotros".

El gobierno empezó en octubre el recorte de 500.000 empleos en el Estado (de 4,2 millones), primera fase - hasta marzo- de la reducción de "plantillas infladas", y para absorber a los desempleados autorizó abrir pequeños negocios y cooperativas, con el pago de varios impuestos.

"Hay cosas que bajo fórmulas estatales no funcionan", dijo Murillo, al explicar que los nuevos negocios se encargarán de servicios en que el Estado es altamente ineficiente.

El mandatario advirtió que las autoridades serán estrictas en el cobro de los impuestos y en el combate a la corrupción. "Hay que evitar la impunidad, que es el peor de los delitos, agregó.

El plan incluye por primera vez "la liquidación" de empresas no rentables, pues "no es posible tener diez años una empresa con pérdidas y que el Estado tenga que asumir sus gastos", dijo Murillo.

El Congreso, previsto cada cinco años para trazar el rumbo del país, debió efectuarse en 2002 pero fue postergado sin explicación y retrasado aún más por la enfermedad de Fidel Castro, que aunque fue relevado por su hermano en 2006 conserva el poderoso cargo de primer secretario del PCC.

LA HABANA, 15 NOV (DPA) - El presidente cubano, Raúl Castro, aseguró que "no queda más alternativa" que seguir adelante con los cambios en el modelo económico socialista del país y dijo que estos se basan en ideas de

su hermano y líder de la revolución, Fidel Castro, informó hoy el diario oficial "Granma".

Al participar en un seminario preparatorio de cara al próximo congreso del gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC), Raúl Castro "fue preciso al señalar (...) que las ideas de Fidel están presentes en cada uno de los lineamientos propuestos" y que serán analizados en la convención partidista que se celebrará en abril, según el rotativo.

En la reunión celebrada la semana pasada, el presidente cubano instó además a los 523 dirigentes del Partido y del Estado participantes a discutir "con todo el pueblo" sobre los cambios propuestos y consideró que una "participación masiva" en dicho debate será "un elemento cardinal" para el éxito del congreso comunista, el sexto en la historia del país y el primero desde 1997.

Según "Granma", órgano oficial del PCC, Castro comentó que "la diversidad es fundamental" y que "la vida se enriquece cuando hay discrepancias". "No se trata de convencer sobre lo que está escrito en el Proyecto de Lineamientos, sino de explicar los asuntos y recoger meticulosamente todas las opiniones, porque en este proceso quien va a decidir es el pueblo", añadió.

Las autoridades cubanas comenzaron a distribuir la semana pasada el "Proyecto de Lineamientos de la Política Económica y Social", un folleto de 32 páginas con propuestas sobre el futuro modelo económico de la isla y sobre el que los militantes del Partido y la población en general podrán realizar sugerencias, en un proceso de discusión que tendrá lugar durante diciembre, enero y febrero.

En el documento se afirma que en Cuba seguirá primando la economía planificada socialista, aunque se dará mayor espacio a la iniciativa privada. Se continuarán eliminando subvenciones y los salarios serán acordes con los resultados de las empresas, al tiempo que se flexibilizará la compra-venta de viviendas y se buscará unificar las dos monedas que circulan en el país (peso nacional y peso convertible), entre otros aspectos.

El congreso tiene lugar mientras el gobierno de Castro aplica un plan económico que incluye la eliminación de más de 500.000 empleos en el abultado sector estatal y, en contraposición, el fomento de nuevas formas de trabajo por cuenta propia, permitiendo a los cubanos abrir pequeños negocios en 178 profesiones diferentes.

El ministro de Economía y Planificación, Marino Murillo, insistió durante el seminario preparatorio del congreso que no se trata de una "reforma económica" sino de una "actualización del modelo económico".

"Nadie piense que vamos a ceder la propiedad, la vamos a administrar de otra forma", afirmó.

Murillo defendió el cierre de las empresas estatales que no generen beneficios, uno de los puntos clave propuestos y que, según "Granma" fue también uno de los que "suscitó más interrogantes" durante la reunión: "No es posible tener diez años una empresa con pérdidas y que el Estado tenga que asumir los gastos".

El congreso es el organismo supremo de dirección del PCC y busca definir sus orientaciones políticas. Después de la convención partidista se celebrará una conferencia nacional, que según los estatutos se convoca para analizar asuntos estratégicos de la organización y elegir a su cúpula. Hasta hoy, Fidel Castro es el primer secretario del PCC, mientras que Raúl es segundo secretario.

LA HABANA, 15 NOV (EFE).- El Gobierno de Cuba admite que hay cosas que bajo fórmulas estatales "no funcionan" y que será necesario modificar varias leyes para aplicar el plan de "actualización" del modelo económico socialista, informó hoy el diario oficial Granma.

Este periódico, portavoz del gobernante Partido Comunista, recoge hoy un resumen sobre el seminario que ha reunido durante cuatro días en La Habana a 532 dirigentes del país que se encargarán de conducir el debate nacional sobre el proyecto marco del VI Congreso del PCC.

El documento contiene el plan de Gobierno del general Raúl Castro para reordenar el modelo económico a fin de superar la grave situación económica que Cuba arrastra desde hace décadas.

Una de las inquietudes del seminario, dice el periódico, fueron las medidas para crear cooperativas en diversos sectores más allá del agrícola.

Según Marino Murillo, ministro de Economía y Planificación, las cooperativas tendrán cabida en la pequeña industria o en el sector de los servicios "pues hay cosas que bajo fórmulas estatales no funcionan. Pero esto debe hacerse con orden".

También explicó que las leyes cubanas no reconocen estas posibilidades por lo que actualizar el modelo económico implica también modificar varias normas legales.

Granma también publica que durante ese seminario el presidente Raúl Castro manifestó que no queda más alternativa que aplicar este plan de ajustes económicos y que "las ideas de Fidel Castro están presentes en cada uno de los lineamientos propuestos".

Raúl Castro incidió en la importancia de la discusión de ese documento "con todo el pueblo" y apuntó que la vida se enriquece cuando hay discrepancias, lo que a su juicio tiene que ser una máxima dentro del partido.

Otro de los temas más debatidos fue el camino hacia la unificación monetaria en Cuba, donde circulan dos monedas: el peso cubano convertible (CUC), equivalente a 1,08 dólares, y el peso nacional, con 24 veces menos valor que el primero y en el que reciben el salario casi todos los cubanos.

Según el ministro de Economía, la reestructuración del modelo económico debe aplicarse pensando en un futuro sin doble moneda, aunque la eliminación de esa dualidad dependerá de la eficiencia productiva.

"Eliminar la dualidad monetaria por sí sola no resuelve los problemas actuales, sólo se solucionan haciendo producir con eficiencia a la economía real", dijo Murillo.

También se preocuparon los dirigentes cubanos por la liquidación de empresas estatales que tengan pérdidas reiteradas, a lo que el responsable de Economía respondió que "no es posible tener diez años una empresa con pérdidas y que el Estado tenga que asumir sus gastos".

En su intervención en el seminario, el ministro de Economía insistió en que en Cuba no habrá reforma económica "como algunos medios de la prensa extranjera quieren hacer ver", dice Granma.

"No hay reforma, es una actualización del modelo económico. Nadie piense que vamos a ceder la propiedad, la vamos a administrar de otra forma", enfatizó el ministro de Economía.

Con la celebración de este seminario, Cuba ha abierto el debate sobre el plan de ajustes económicos diseñado por el Gobierno de Raúl Castro que será sometido a la aprobación del Partido Comunista de Cuba (único) en su VI Congreso, en la segunda quincena de abril y que será el primero que se celebra desde 1997.

LA HABANA, 15 NOV (NOTIMEX).- El vicepresidente del Consejo de Ministros, Mariano Murillo, insistió en la apuesta de su gobierno por el socialismo y dijo que el Partido Comunista de Cuba (PCC) lo que se propone es "una actualización del modelo económico".

Advirtió que no habrá reforma económica, "es una actualización del modelo económico. Nadie piense que vamos a ceder la propiedad, la vamos a administrar de otra forma" y citó que con la entrega de tierras en usufructo el Estado sigue siendo el propietario.

Murillo habló durante el Primer Seminario Nacional sobre el "Proyecto de Lineamientos de la Política Económica y Social" que analizará el VI congreso de la organización gobernante, y única permitida en el país, convocado para la segunda quincena de abril de 2011.

El diario oficial Granma divulgó este lunes aspectos de esa reunión de cuatro días celebrada en la Escuela Nacional del PCC que fue encabezada por el presidente Raúl Castro, quien llamó a los dirigentes y expertos asistentes a no imponer sino explicar el contenido del programa.

Murillo opinó que la política económica trazada deberá dar solución a la crisis económica existente y recordó que el documento de 32 páginas será analizado del 1 de diciembre al 28 de febrero por otros dirigentes revolucionarios y la población.

Analistas internacionales sostienen que el proyecto de programa del Congreso, que recoge varias de las medidas ya aplicadas por Raúl Castro, utiliza varios mecanismos de la economía de mercado aunque argumenta que en la Cuba que diseña "primará la planificación y no el mercado".

El también ministro de Economía y Planificación detalló los factores adversos en que se realizará la cita partidista, después de casi 14 años de la última, entre ellos "la crisis estructural sistémica en el entorno internacional" y el embargo económico de Estados Unidos.

Precisó que las pérdidas ocasionadas por 16 huracanes desde 1998 hasta 2008 suman 20 mil 564 millones de dólares, y las causadas por la sequía, solo entre 2003 y 2005, ascienden a unos mil 350 millones.

Murillo reconoció que la economía cubana ha estado afectada por factores internos como la baja eficiencia, la descapitalización de la base productiva y la infraestructura, el envejecimiento y estancamiento en el crecimiento poblacional.

El gobierno de Raúl Castro ha adoptado varias medidas para reactivar la maltrecha economía isleña, y una de las más controvertidas es la reducción de la burocracia estatal con el recorte de más de medio millón de empleos en los próximos seis meses.

En busca de eficiencia, está entregando tierras ociosas en usufructo a quienes quieran cultivarla, reajusta el proceso inversionista, y buscará el incremento de exportaciones en sectores priorizados y la disminución de las importaciones.

Asistentes al seminario expresaron preocupación sobre algunos aspectos del programa del Congreso, entre ellos la creación de cooperativas en sectores diferente a la agricultura, más autonomía a las empresas y territorios y liquidación de las ineficientes.

Según el titular de Economía, "no es posible tener 10 años una empresa con pérdidas y que el Estado tenga que asumir sus gastos".

Sobre el proyecto de unificación monetaria dijo que dependerá de los incrementos de la productividad del trabajo porque "eliminar la dualidad por sí sola no resuelve los problemas actuales, sólo se solucionan haciendo producir con eficiencia a la economía real".

De acuerdo con la versión oficial, señaló que para reestructurar los salarios es necesario eliminar las plantillas infladas, descargar al Estado de actividades que no le corresponden, suprimir subsidios excesivos y gratuidades indebidas, e incrementar la productividad del trabajo.

POR ANDREA RODRIGUEZ

LA HABANA (AP) _ Los principales dirigentes comunistas cubanos debatieron los temas que tratarán en un Congreso en abril y sacaron a relucir cuestiones sensibles como la necesidad de contar con pequeñas cooperativas privadas y una nueva ley tributaria.

El presidente Raúl Castro encabezó las reuniones --que se prolongaron por cuatro días y de las que participaron más de 500 líderes partidarios-- en las que se elaboró el documento preparatorio del VI Congreso de los comunistas titulado "Proyecto de lineamiento de la política económica y social", indicó el lunes el periódico oficial Granma.

"No hay reforma, es una actualización del modelo económico. Nadie piense que vamos a ceder la propiedad, la vamos a administrar de otra forma", dijo el ministro de Economía y vicepresidente del Consejo de Ministros Marino Murillo Jorge. Puso como ejemplo la decisión tomada hace dos años por las autoridades de ofrecer las tierras ociosas en usufructo a productores particulares pero a condición de que el Estado siga siendo el dueño.

El Congreso se realizará en la segunda quincena de abril de 2011, luego de haber sido pospuesto por diferentes razones por ocho años y con el único objetivo de discutir temas de la economía en crisis.

Granma indicó que entre otras inquietudes se planteó la creación de una especie de pequeño empresariado local que funcione a través de cooperativas, algo bastante desconocido en Cuba tras el triunfo de la revolución.

Según el diario, Murillo defendió la necesidad de contar con estas formas productivas, que actualmente sólo se desarrollan en el sector agrícola. "Las cooperativas tienen cabida en la pequeña industria, en el sector de los servicios... pues hay cosas que bajo fórmulas estatales no funcionan. Pero esto debe hacerse con orden", señaló.

Murillo también habló de la necesidad de una nueva ley tributaria porque la actual "es eminentemente enunciativa y no se ha cumplido con la aplicación gradual de los tributos que en ella se definen".

Otro de los temas fue el papel del Estado en el salvataje de las firmas que trabajan en rojo. "No es posible tener diez años una empresa con pérdidas y que el Estado tenga que asumir sus gastos", manifestó Murillo.

Además se insistió en la necesidad de crear Zonas Especiales de Desarrollo que funcionen como polos productivos y permitan la sustitución de importaciones, los proyectos de alta tecnología y la creación de nuevas fuentes de empleo.

También se debatió la descentralización municipal y que los gobiernos locales no dependan totalmente de los dictámenes y presupuestos del poder nacional.

----- **POR ESTEBAN ISRAEL**

LA HABANA, NOV 15 (REUTERS) - Cuba no está emprendiendo reformas económicas, sino actualizando su modelo socialista donde el Estado retendrá la propiedad de los medios de producción, dijo el ministro de Economía.

La aclaración publicada el lunes por el diario oficial Granma llega en medio de un debate sobre el nuevo rumbo que el gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC) busca imprimirle a la economía, que incluye una reducción del aparato estatal y una ampliación del sector privado.

"No hay reforma, es una actualización del modelo económico. Nadie piense que vamos a ceder la propiedad, la vamos a administrar de otra forma", dijo el ministro Marino Murillo.

"Enfatizó que en la actualización del modelo económico primará la planificación y no el mercado", añadió el diario citando al ministro.

Murillo habló el fin de semana en el inicio de los debates previos a un postergado congreso del PCC que abordará en abril del 2011 los problemas económicos de la nación.

Una hoja de ruta económica preparada por el PCC con miras al congreso propone entre otras cosas desarrollar el sector privado, promover la inversión extranjera, reducir los subsidios y captar nuevas fuentes de financiamiento para resucitar el descapitalizado aparato productivo.

El texto aclara que los ajustes económicos serán hechos sin renunciar al socialismo, al que se considera la única forma de preservar los avances sociales de la revolución de 1959.

Durante el mismo debate, el presidente Raúl Castro dijo que las medidas económicas eran inaplazables.

"Sobre las medidas que se toman para solventar los problemas que inciden en la economía cubana (...) (Castro) afirmó que no queda más alternativa que aplicarlas", dijo Granma.

El presidente dijo que el debate sobre los futuros ajustes económicos debía ser enriquecido por las discrepancias.

Aclaró además que las ideas de su convaleciente hermano Fidel Castro, a quien reemplazó en el poder en el 2008, "están presentes en cada uno de los lineamientos propuestos".

----- **POR ROSA TANIA VALDÉS Y NELSON ACOSTA**

LA HABANA, NOV 15 (REUTERS) - Un reconocido ex beisbolista cubano dijo el lunes que la isla debería permitir que sus jugadores sean contratados por equipos extranjeros para frenar las deserciones, un problema que ha golpeado con dureza el deporte del país en los últimos años.

El Gobierno cubano, que exhibe el deporte como una de las banderas de su sistema socialista, abolió la práctica profesional poco después de la revolución liderada en 1959 por Fidel Castro.

Pero la deserción de atletas y entrenadores en los últimos años ha debilitado al deporte en la isla, que ha visto cómo importantes figuras abandonan sus equipos movidos por jugosos contratos en ligas profesionales de otros países como Estados Unidos.

"Otros países lo hacen, ¿por qué nosotros no? Al final nos los están robando, incluso ya de categorías inferiores", dijo Víctor Mesa, un legendario ex jardinero central de la selección cubana, consultado por el semanario

oficial Trabajadores.

"Creo que sí podría haber inserción (en equipos extranjeros), que pueda ser a los 8 años de haber jugado en nuestras series nacionales y con la intervención nuestra, no por la libre", agregó el ex campeón olímpico en Barcelona '92 y varias veces campeón mundial.

Los comentarios llegan poco después de que el diario Miami Herald anunciara la deserción de Yasiel Balaguer, un jardinero central de apenas 17 años que apareció en Nicaragua y espera fichar por un equipo en las Grandes Ligas estadounidenses.

Pero en un reflejo del complejo debate en torno al béisbol cubano, Germán Mesa y Pedro Chávez, otras dos leyendas de la pelota cubana consultadas por Trabajadores, no estuvieron de acuerdo con permitir los contratos en el extranjero.

Las deserciones son consideradas en la isla como el talón de Aquiles del deporte local, que en el pasado fue potencia olímpica en América Latina.

El Gobierno comunista de Cuba acusa a Estados Unidos de robarle sus talentos deportivos, principalmente en béisbol y boxeo, dos de sus disciplinas más potentes.

La lista de desertores del 2009 incluyó al beisbolista Aroldis Chapman, un potente lanzador zurdo que dejó la selección durante un torneo en Holanda, y al doble campeón olímpico de boxeo Guillermo Rigondeaux.

El ex presidente cubano Fidel Castro ha fustigado a los desertores, y ha catalogado a algunos de estos como "sujetos simuladores y repugnantes".

La selección de béisbol de Cuba venció en octubre en la Copa Intercontinental disputada en Taiwán, interrumpiendo una mala racha que arrastraba desde los Juegos Panamericanos del 2007.

Cuba tiene tres oros olímpicos en béisbol en Barcelona 1992, Atlanta 1996 y Atenas 2004.

MOSCÚ, NOV 15 (ITAR-TASS). Gazprom neft y la compañía malasia Petronas firmaron un acuerdo de cesión mutua de participaciones y unas cláusulas básicas sobre actividad conjunta relativa a las condiciones de prospección geológica y la ulterior exploración de cuatro bloques situados en la plataforma continental de Cuba. Así comunicaron hoy a ITAR-TASS unas fuentes en la compañía rusa.

Los documentos prevén la transferencia a Gazprom neft del 30 por ciento en el proyecto cuya financiación será realizada proporcionalmente a las participaciones de los socios con la condición del pago de la correspondiente participación en los gastos ya habidos. El acuerdo entrará en vigor tras su aprobación por las autoridades de Cuba.

El Consejo de Directores de Gazprom neft examinó a comienzos de octubre la posibilidad de trabajo en la plataforma continental de Cuba y evaluó positivamente las perspectivas de desarrollo de la actividad de la compañía en esta región.

Como señaló el dirigente de la junta directiva de Gazprom neft Alexandr Diukov, la asociación con Petronas ayudará a Gazprom neft ampliar la geografía de actividad y fortalecer la situación en el mercado internacional. La experiencia de realización de unos proyectos en plataformas continentales, según sus palabras, contribuirá al ulterior desarrollo de la compañía, su salida a unas regiones nuevas y la materialización de sus planes estratégicos para el incremento de los volúmenes tanto en Rusia como fuera de su territorio.

El acuerdo sobre el reparto de la producción relativo a los bloques 44, 45, 50 y 51, situados en la plataforma del Golfo de México, fue firmado entre la compañía malasia Petronas y el gobierno de Cuba en 2007. Hasta ahora Petronas ha sido la única participante en el proyecto. El acuerdo prevé la realización de unos trabajos de prospección geológica en cuatro bloques con la posibilidad de la ulterior producción de petróleo hasta 2037 y de gas hasta 2042.

En el marco del sector contractual fue realizada una prospección sísmológica y para 2011 está programada la perforación del primer pozo de exploración. Basándose en los resultados de la perforación del pozo, los socios tomarán decisiones acerca de los ulteriores pasos en el marco del proyecto.

LA HABANA, 15 NOV (EFE).- El buque británico "HMS Manchester" ancló hoy en el puerto de La Habana, convirtiéndose en el primero de su tipo que visita la isla desde que en 1957 lo hiciera el Frigate HMS Bigbury Bay de la Marina Real, informó la embajada del Reino Unido en la capital cubana.

La estancia del "HMS Manchester" hasta el próximo viernes en La Habana es parte de su actual programa en el Caribe y representa una oportunidad de "fortalecer la excelente colaboración entre el Reino Unido y Cuba", particularmente en la lucha contra el narcotráfico y de respuesta ante desastres, indica la nota.

"Espero que podamos conocernos mejor en los próximos días", declaró el comandante de la nave, capitán de fragata Rex Cox, durante un encuentro con el jefe de la Marina de Guerra Revolucionaria (MGR), contralmirante Carlos Alfonso Duque, reportó la agencia estatal cubana Prensa Latina.

En la primera de sus actividades la embarcación de la Marina Real británica acogerá a autoridades locales esta noche coincidiendo con la celebración del 491 aniversario de la fundación de La Habana y dedicará un "Ceremonial a la Puesta del Sol".

La comandancia del buque militar también ofrecerá un almuerzo de trabajo a bordo para discutir sobre la contribución de Cuba y del Reino Unido a los esfuerzos regionales de lucha contra el narcotráfico.

Realizará un homenaje con una ofrenda floral ante la estatua del héroe nacional José Martí en el Parque Central habanero y parte de la tripulación recorrerá la academia naval Granma, una institución docente de nivel superior situada en las afueras de la ciudad.

La agenda contempla además la conmemoración del "Día de Recordación" (Remembrance Day) en la "Tumba de Guerra de la Mancomunidad" en el Cementerio de Colón y dedica un espacio único a la visita del público el próximo día 17.

El "HMS Manchester", es del tipo 42 Batch 3 Destructor con una eslora de 141 metros y un desplazamiento de 5200 toneladas, su papel principal es de defensa aérea y como tal está dotado con un sistema de Lanzador de Misiles de dardos, posee un helicóptero Lynx Mk 3, un arma de 4,5 pulgadas, y un sistema de armas de acercamiento Phalanx y de 20 milímetros.

La embarcación fue botada en 1980, navegó por primera vez los mares del Caribe en mayo pasado y viaja con una tripulación de 250 personas, que incluye a nacionales de Australia, Dominica, Islas Fiji, Jamaica, Nepal, San Vicente y las Granadinas y España.

POR JEFF FRANKS

LA HABANA, NOV 15 (REUTERS) - El primer buque de guerra británico que visita Cuba desde antes de la revolución de 1959 entró el lunes en la Bahía de La Habana, donde fue recibido por una banda de la Marina cubana que interpretó "God Save the Queen".

Con su bandera al viento y misiles Sea Dart color rojo brillante sobre la cubierta, el destructor HMS Manchester entró al puerto frente a La Habana Vieja, el centro histórico de la capital cubana, en el inicio de una visita de cinco días a la isla de Gobierno comunista.

Oficiales de la nave se reunirán durante la visita con sus contrapartes cubanas para discutir sobre cooperación en la lucha contra el tráfico de drogas y asistencia a desastres en el área del Caribe.

La última vez que un buque de guerra británico atracó en la isla fue en 1957, cuando la fragata HMS Bigbury Bay visitó La Habana.

En ese momento, un grupo rebelde liderado por Fidel Castro luchaba en las montañas del oriente de la isla. El 1 de enero de 1959 los insurgentes derrocaron al dictador Fulgencio Batista y tomaron el poder.

En el apogeo de la Guerra Fría, Castro transformó la isla en un Estado comunista y se alió a la Unión Soviética, enfriando las relaciones con los países occidentales.

El lunes, la Marina de Guerra de Cuba saludó a la nave con una guardia de honor que llevaba las banderas cubanas y británicas, mientras una banda de música interpretó los himnos nacionales de ambos países.

La visita de Manchester puede ser una señal de que se acerca una mayor colaboración, dijo el comandante Rex Cox.

"La Marina Real no ha estado aquí durante 53 años, pero tenemos muchas esperanzas de que este sea el comienzo de muchas más visitas de buques de guerra", agregó a periodistas a bordo del buque color gris metálico de 462 pies de eslora.

Cox destacó que el buque tiene una tripulación de 270 personas, incluyendo un destacamento de la Guardia Costera de Estados Unidos.

El buque ha estado en el Caribe desde junio como parte de la patrulla de la Marina Real y en operaciones de lucha contra el tráfico ilícito de drogas. Recientemente interceptó un envío ilegal de 240 kilos de cocaína.

Reunirse con oficiales de la Marina cubana y funcionarios del Gobierno le permitirá a la Marina Real "una mejor comprensión de cómo se realizan las operaciones contra el narcotráfico en el norte y oeste del Caribe", dijo Cox.

"Podemos empezar a hablar de cómo nosotros hacemos las cosas y aprender cómo ellos hacen las cosas", explicó el capitán.

Pero la visita no será sólo de trabajo. El equipo del Manchester se enfrentará a la Academia Naval cubana en un partido de fútbol.

MADRID, 15 NOV (EFE).- Amnistía Internacional (AI) acusó hoy al Gobierno español de no colaborar como debiera para aclarar todos los detalles de los vuelos ilegales de la CIA que aterrizaron en España o sobrevolaron su espacio aéreo con detenidos que fueron llevados a la base de Guantánamo.

Esta organización lamentó esa actitud en un comunicado en el que se hace eco de un informe publicado hoy en Bruselas con el título "Secreto revelado. La prueba creciente de la complicidad de Europa en las entregas y detenciones secretas".

El informe señala que hasta ocho países europeos fueron cómplices de las detenciones ilegales, y cita a Alemania, Italia, Lituania, Macedonia, Polonia, Rumanía, Suecia y Reino Unido.

No menciona a España, pero los representantes de Amnistía Internacional en el país aprovecharon para recordar en su comunicado que se usó el territorio español y su espacio aéreo en el marco del programa de detenciones secretas lideradas por Estados Unidos.

Subraya que hay documentadas hasta 68 escalas de aviones que se relacionan con actividades ilegales de la CIA en aeropuertos de España hasta finales de 2005.

Todo esto, explica AI, "supone obligaciones internacionales de derechos humanos incumplidas por España", al tiempo que recuerda que "policías españoles realizaron interrogatorios ilegales en Guantánamo".

Al respecto, explica que hay tres procedimientos abiertos en la Audiencia Nacional española en conexión con estos hechos, pero lamenta que avancen muy lentamente y no haya habido "la diligencia debida de las autoridades en su respuesta a estos procedimientos".

En concreto, apunta que la Audiencia se ha dirigido al Ministerio de Defensa para que proporcione información sobre los vuelos de la CIA que cruzaron el espacio aéreo español o repostaron en aeropuertos nacionales para contrastar la información con la entregada por Eurocontrol a este respecto.

"Más de medio año después, aún no ha habido respuesta", lamenta Amnistía, quien pide al Gobierno que asegure que las víctimas del programa de entregas extraordinarias y detenciones ilegales de la CIA reciben justicia y reparación.

Para ello, insta a investigar todos estos hechos y establecer las responsabilidades individuales que correspondan.

Asimismo, defiende que se creen mecanismos que regulen la actividad extraterritorial de los policías, agentes de inteligencia y otros miembros de las fuerzas y cuerpos de seguridad del Estado para impedir que contribuyan a violaciones de derechos humanos en el contexto del crimen organizado, incluido el terrorismo.

Recuerda Amnistía Internacional que España tiene acogidos desde agosto a tres ex detenidos en Guantánamo, de nacionalidad yemení, palestina y afgana.

NUEVA YORK, 15 NOV (DPA) - El juez a cargo del primer proceso civil en Estados Unidos contra un detenido de Guantánamo ordenó hoy al jurado que continúe sus deliberaciones, luego de que uno de los doce miembros de ese cuerpo solicitara apartarse del caso alegando amenazas de sus colegas.

La integrante del jurado, conocida sólo como miembro número 12, había escrito una carta al juez Lewis Kaplan diciendo que estaba siendo amenazada por sus pares tras haber llegado a una conclusión sobre el veredicto contra Ahmed Khalfan Ghailani.

Ghailani, un tanzano de 36 años, está acusado de complotar para perpetrar los atentados contra las embajadas estadounidenses en Kenia y Tanzania, en agosto de 1998, que causó la muerte de 224 personas, incluidos 12 estadounidenses. Es el primer preso de la base estadounidense de Guantánamo, Cuba, en ser procesado por una corte federal.

Lewis leyó la nota enviada por Ghailani, que rezaba: "Su Señoría, en este punto estoy segura de mi conclusión. He llegado a mi conclusión y mi conclusión no va a cambiar. Siento que estoy siendo atacada por mi conclusión. Estoy solicitando que se me reemplace por un jurado alternativo".

La mujer explicó que su conclusión difiere de la alcanzada por otros jurados y dijo sentirse atacada por ellos.

Este primer proceso civil es visto como una prueba para la administración del presidente Barack Obama, quien quiere cerrar las instalaciones de Guantánamo y procesar a todos los detenidos por la justicia civil.

Ghailani fue arrestado en Pakistán en 2004, tras lo cual permaneció en campos de detención de la Agencia Central de Inteligencia (CIA) en ultramar, donde alega haber sido torturado.

Finalmente fue enviado a Guantánamo y el año pasado llevado a Nueva York.

LA HABANA, 15 NOV (XINHUA) -- Un millón de televisores ATEC de la marca china Haier se producen en Cuba con vistas a desarrollar la televisión digital en la isla, dijo el director de la Oficina para la Digitalización de la Radio y Televisión, Manuel Barreras.

Citado hoy por la prensa cubana, Barreras indicó que el uso de telerreceptores con la más moderna tecnología - como es el caso de los equipos chinos- es uno de los pasos de la nación antillana para adoptar la llamada televisión digital terrestre (TDT).

El funcionario indicó que la clave está en fabricar los llamados híbridos (digitales y analógicos indistintamente) hasta que el país caribeño logre poner fin al sistema tradicional de transmisiones, lo cual podría lograrse "probablemente en 2020".

Explicó que para tal propósito se seguirá la misma línea de trabajo que se utilizó en la mayor de las Antillas en la fabricación de un millón de televisores ATEC del modelo Panda, también chino, el cual goza de gran demanda por su calidad y por su precio, más al alcance de los cubanos que los de otras marcas extranjeras.

"Queremos llegar a la gente, y a la vez estar en la vanguardia tecnológica", afirmó Barreras, quien destacó los beneficios de los equipos ensamblados en la Empresa cubana de la Industria Electrónica (EIE).

Añadió que mientras el país no disponga de la TDT, producirá cuatro tipos de equipos: los de pantalla CRT (tubos de rayos catódicos) de 21 y 29 pulgadas, y los de LCD (cristal líquido) en modelos de 26 y 32 pulgadas, estos dos últimos en fase de preparación.

Barreras señaló que profesionales de elevada calificación estudian la creación de un diseño novedoso de televisores, con vistas al establecimiento definitivo de la TDT en Cuba.

LA HABANA, 15 NOV (XINHUA) -- La capital cubana festeja el aniversario 491 de su fundación como la Villa de San Cristóbal de La Habana, con un variado programa cultural que incluye festejos públicos, exhibiciones y

ceremonias.

Esta villa, que a principios del siglo XVI constituyó la quinta en establecerse en la isla, fue fundada con una misa el 16 de noviembre de 1519 en un lugar conocido como El Templete.

Como es ya tradicional, cientos de habaneros y visitantes extranjeros participarán este lunes, a partir de las 18:00 hora local (2300 GMT), en una ceremonia frente al Palacio de los Capitanes Generales --hoy Museo de la Ciudad--.

Luego, acudirán al Templete para darle tres vueltas a la ceiba allí plantada que evoca el acto fundacional de la ciudad y, sin dejar de tocar su tronco, pedir en silencio igual número de deseos.

Ciiertos y exposiciones de la obra plástica contemporánea, entre otras propuestas, integran el programa que convertirá a la urbe en el escenario de las más variadas manifestaciones artísticas.

Investigadores aseguran que el nombre de La Habana proviene del territorio bajo cacicazgo del jefe aborigen Habaguanex, quien recibió y asistió a los colonizadores europeos.

Su asentamiento en el área que actualmente ocupa su Centro Histórico, en la costa norte occidental, se produjo después de un recorrido itinerante por el litoral sur de la misma región.

Según crónicas antiguas, el terreno pantanoso, la plaga de mosquitos, la infertilidad de las tierras y la inexistencia de oro en los ríos empujaron a los recién estrenados colonos a ir en busca de un mejor lugar.

Fue el explorador Sebastián de Ocampo quien dio testimonio de las excepcionales condiciones para la navegación y abrigo de navíos en la bahía de Carenas, hoy de La Habana.

La rada se transformó en punto de reunión de toda la flota española en su viaje hacia la metrópoli cargando las riquezas de América, custodiada por barcos de guerras y bajo el constante asedio de piratas.

En 1540 fue concluida la primera fortaleza, la Fuerza Vieja, para su defensa de los ataques piratas, y el rey español Felipe II le concedió la categoría de ciudad en 1592 y la de capital en 1607.

Fue asediada y tomada en agosto de 1762 por los ingleses, quienes se retiraron en julio de 1763 a cambio de la cesión española de la Florida, Estados Unidos.

Tuvo en 1779 su primera calle pavimentada: Empedrado, y en 1889 disfrutó del alumbrado público.

Tras ser declarada Patrimonio de la Humanidad por la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) en 1982, se iniciaron trabajos de restauración y revitalización de la parte colonial de la ciudad, con el propósito de rescatar los valores históricos y culturales de su entorno.

Cinco legendarias explanadas conforman esa área que es orgullo de los habaneros: las plazas de Armas, de La Catedral, de San Francisco, La Plaza Vieja y la del Cristo.

De su pasado como urbe amurallada a lo largo de cuatro kilómetros, La Habana aún conserva como reliquias parte de los restos de esos muros.

Esas murallas tenían 10 baluartes o defensas en forma de torrecillas que comenzaron a construirse en 1674 y alojaban guarniciones defensivas, en tanto todas las noches se disparaba un cañonazo para levantar los puentes levadizos y cerrar las puertas.

El tradicional estampido todavía se escucha hoy todas las noches, a las 21:00 hora local, en la fortaleza colonial Morro-Cabaña, como colofón de una vistosa ceremonia.

Las labores constructivas también se han extendido, de manera gradual, al resto de la ciudad, muy afectada por la aguda crisis económica que azotó a la isla tras la desaparición del bloque socialista europeo y la agudización del cerco de Estados Unidos contra la mayor de las Antillas.

Uno de los sitios beneficiados con los programas de restauración es el muro del Malecón que bordea todo el litoral habanero, donde habitantes y viajeros de todo el mundo le dan de un toque de ciudad cosmopolita y exótica.

El 90 por ciento de todos los extranjeros que llegan a la mayor de las Antillas (más de dos millones al año) pasan por la capital cubana, y el 95 por ciento de esos visitantes se alojan en el Centro Histórico.

Precisamente el turismo es uno de sus principales sectores económicos, pues cuenta con casi la mitad de todos los hoteles del país (371).

A muchos vacacionistas foráneos llama la atención el folclor habanero, con impúdicas sábanas blancas colgando en los balcones, estrepitosas sonoridades de son, salsa o reggaeton, charlas en cualquier esquina y "colas" o hileras de personas por doquier.

Así, con 732 kilómetros cuadrados como provincia y 15 municipios (nueve totalmente urbanos) habitados por poco más de dos millones de personas, La Habana resalta hoy en su 491 cumpleaños.

HUELVA (ESPAÑA), 15 NOV (DPA) - El cineasta cubano Fernando Pérez presentó hoy en el Festival de Cine Iberoamericano de Huelva su película "José Martí: el ojo del canario", una historia sobre la infancia y adolescencia del padre de la patria cubana que forma parte de la serie "Los Libertadores" para conmemorar a los héroes de las independencias latinoamericanas con motivo de su bicentenario.

La cinta, sin embargo, se centra en un aspecto muy particular de la vida del pensador y poeta: el Martí niño, interpretado por Damián Antonio Rodríguez y el adolescente, que encarna Daniel Romero. "Yo nunca pensé hacer una película sobre José Martí, me gustan las ficciones por la libertad que te dan", señaló Pérez en entrevista con DPA. "Y después de hacer la película confirmé que no me siento capaz de filmar una obra sobre Martí adulto, que fue una personalidad muy compleja".

De ahí que Pérez escogiera no sólo el periodo más conocido de su vida, sino algo que se mostraba tremendamente revelador para descubrir "cómo siendo un ser excepcional, Martí también fue un niño y adolescente común y corriente, aunque con una característica excepcional: una mirada poética muy sensible que tuvo que sobreponerse a su familia para llegar a ser lo que fue".

Y esa es la gran contradicción martiana que se ve reflejada continuamente en la obra y que apunta su heroísmo: un Martí hijo de españoles que se enfrenta a la dicotomía de tener ideales propios contrarios a los de su padre y decide luchar por ellos en sacrificio del intenso amor que siente por su familia, en medio de una gran incompreensión.

"Me gustaría que esa contradicción tuviera una lectura en la Cuba de hoy, que los jóvenes no sólo vean una película histórica del siglo XIX, sino que provoque inquietudes y reflexiones sobre la vida, que se pregunten qué están haciendo por Cuba hoy, que representa Cuba hoy, qué contradicciones tiene la realidad cubana con ellos".

Quizá por eso a Pérez le causaba tanta inquietud el estreno de una obra que suponía una mirada muy personal. "Cada cubano tiene su Martí, yo quería descubrir el mío", señaló. En su opinión, todos los cubanos estudian a Martí, pero de una forma tremendamente rutinaria que le hace perder casi el aspecto de ser humano.

Pero pese a la zozobra, Pérez se muestra tranquilo: "el 90 por ciento de los hechos que refleja la obra son hechos comprobados, sólo hubo un par de momentos que me imaginé" basándome en documentos históricos. Además, la recepción fue positiva el pasado mes de marzo en la isla.

Tras su extensa investigación basada principalmente en los periódicos de la época, Pérez descubrió que pese al cambio de costumbre, las conductas humanas se mantienen invariables. "Por eso la cinta tiene resonancias muy contemporáneas".

Durante la investigación, descubrió que uno los puntos clave de su infancia fue la confrontación con la esclavitud, que el cineasta imaginó a partir de los apuntes "Mis negros", escritos después de su experiencia tras el traslado de Martí a un pueblo en el campo, donde la esclavitud era aún mucho más terrible que en la ciudad. "Un poema de Martí habla de un niño que vio a un esclavo ahorcado y decidió 'lavar con su sangre' lo ocurrido", cuenta Pérez.

Lo que más le sorprendió a Pérez fue que Martí sufriera presidio político a tan corta edad: a los 15-16 años, lo que en su opinión tiene una carga mística de entrega y sacrificio en ese Martí contradictorio que refleja el mismo titular. "El ojo del canario, tomado de un verso suyo, hace referencia a la ambivalencia de la mirada poética martiana que yo interpreto como el reflejo del contraste y las contradicciones de la vida: lo claro y oscuro y misterioso".

La cinta se cierra justamente en ese periodo del fin de la adolescencia, antes del destierro del poeta a España, donde según Pérez, Martí logra convertirse en un joven con ideas más claras y definidas, con una personalidad adulta. Tras aquel episodio regresó a Cuba solamente en dos ocasiones, para continuar su destierro en América Central y sobre todo Estados Unidos. "A partir de entonces, se convirtió en aquel otro Martí que me siento incapaz de reflejar en una película".

El cineasta considera "una paradoja aparente" que la televisión pública española financie este proyecto sobre los libertadores latinoamericanos. Sin embargo, Pérez afirma que pese a que la conquista de España en América "tuvo momentos terribles, también provocó algo más fuerte, la integración. La historia creció marcando puntos de convergencia".

"Las relaciones España con nuevo mundo nos marcaron a todos pero de manera finalmente de encuentros más que de desencuentros", indicó el cineasta, cuyos abuelos eran españoles y que acaba de tener un nieto valenciano.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

RÍO DE JANEIRO, 15 NOV (EFE).- El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, consideró hoy que la cumbre del G20 celebrada la semana pasada en Seúl fue "muy importante" y supuso "un paso más" para lograr alcanzar el "equilibrio" de la economía mundial.

El mandatario brasileño afirmó en su programa semanal de radio que en la cumbre celebrada en Corea del Sur hubo "avances" hacia el final de la denominada "guerra de divisas" y en la conveniencia de retomar la Ronda de negociaciones de Doha de la Organización Mundial de Comercio (OMC).

"Hubo un avance por la comprensión de que se necesita un mayor equilibrio en la política de divisas para que ningún país tenga ventaja sobre otro", analizó.

En el documento final de la cumbre del G20, los jefes de Estado y de Gobierno se comprometieron a evitar las devaluaciones competitivas y a trabajar para reducir los desequilibrios mundiales, pero se evitaron alusiones directas a los países que frenan la revalorización de sus divisas, como es el caso de China.

Lula aseguró que en la cumbre hubo consenso para retomar las negociaciones de la Ronda de Doha, paralizada en 2008 "por motivo de las elecciones en Estados Unidos y la India", a juicio del mandatario, que dejará la jefatura del Estado el próximo 1 de enero.

"Llegamos a la conclusión de que hace falta retomar las negociaciones, sentarnos a la mesa, comenzar a discutir a partir de donde paramos. No tenemos que comenzar de cero, ya avanzamos mucho.

Es importante recordar que en 2008 estábamos cerrando un acuerdo", manifestó.

El líder brasileño argumentó que solo la apertura comercial, apoyada por un acuerdo en el seno de la OMC, "va a dinamizar el crecimiento de la economía" mundial.

"Cuanto más comercio, cuanto más consumo, cuanto más producción, más va a girar la rueda de la economía y el mundo va a crecer más", agregó.

El presidente se dijo "muy satisfecho" con el documento firmado en el G20, que calificó como "fuerte" e "incisivo" y reiteró la importancia de discutir las cuestiones económicas en foros cada vez más amplios, en lugar de en "pequeños clubes cerrados como el G8".

"Prevaleció la madurez, el sentido común y la comprensión de que, hoy, el mundo es interdependiente, o sea, si los estadounidenses toman una medida económica para resolver un problema propio, tienen que pensar en su reflejo en China, Brasil, Argentina, Alemania, Francia y en un país africano", comentó.

Según Lula, si no se tienen en cuenta al resto de los países del mundo en la toma de decisiones, "estaremos matando el multilateralismo".

PUERTO PRÍNCIPE, 15 NOV (EFE).- El ministerio de Educación de Haití puso hoy en marcha una campaña de información y sensibilización sobre el cólera en las escuelas de todo el país para ayudar a prevenir el desarrollo de la epidemia que ha causado la muerte de cerca de un millar de personas.

"Frente a la extensión de la epidemia, hemos establecido un dispositivo de despliegue en las regiones (...) para capacitar a los inspectores y a los directores de escuelas" con el objetivo de sensibilizar a los alumnos, declaró el ministro de Educación, Joel Desrosiers Jean-Pierre.

El número de muertos por la epidemia de cólera que afecta a Haití se eleva a 917, según los últimos datos proporcionados por el Ministerio de Salud Pública.

Además, 14.642 personas fueron hospitalizadas desde que comenzó la epidemia, a mediados de octubre, y 14.083 de ellas se han recuperado de la enfermedad.

Durante el fin de semana, el ministerio de Educación organizó en Puerto Príncipe una sesión de información y capacitación para agentes educativos del departamento de Oeste, y los demás departamentos del país se beneficiarán también de esta iniciativa.

Según Desrosiers, se trata de ayudar a que los alumnos cambien su comportamiento para evitar de ser infectados por el cólera.

El ministro de Educación Nacional y Formación Profesional anunció que el Gobierno va a enviar a las escuelas paquetes de materiales higiénicos que incluirán jabón y cloro, para que los alumnos puedan lavarse las manos, una práctica aconsejada entre las medidas preventivas contra el cólera.

Joel Desrosiers precisó que el jabón no solamente estará disponible en las escuelas, sino que los jóvenes podrán llevárselo a sus casas para que lo aprovechen sus familias.

El cólera es una infección intestinal aguda causada por la ingestión de alimentos o agua contaminados por la bacteria "vibrio cholerae".

Tiene un periodo de incubación corto, entre menos de un día y cinco, y la bacteria causa una diarrea copiosa, indolora y acuosa que puede conducir con rapidez a una deshidratación grave y a la muerte. La mayor parte de los pacientes sufre también vómitos.

WASHINGTON, 15 NOV (DPA) - Hasta hace poco los estadounidenses no tenían problemas para encontrar trabajo al terminar sus estudios universitarios. Sin embargo, la situación es ahora totalmente distinta.

El panorama es desalentador sobre todo para aquellos jóvenes que acaban de terminar sus estudios universitarios y que a menudo acumulan una elevada deuda.

Orgullosa y satisfecha, Gabriel Seder recogió su título en política vestido con túnica y birrete tradicionales en la renombrada Universidad George Washington en la capital estadounidense.

Como premio se daría el lujo de un viaje. Después, en agosto, Seder comenzaría a enviar currículos. Actualmente ha mandado ya más de 30, y en contra de lo esperado, no ha recibido más que negativas.

"Es muy frustrante", dice abatido el joven de 22 años.

Independientemente de las turbulencias en el mercado laboral estadounidense, los solicitantes con título universitario hasta ahora siempre han tenido buenas oportunidades de encontrar trabajo. Ahora la crisis también está afectando a aquellos con una formación superior a la de la media. Mientras que desde hace 20 años la tasa de desempleo de personas muy cualificadas en épocas de vacas flacas apenas superaba el 3,0 por ciento, en la actualidad ésta oscila entre un 4,0 y un 5,0 por ciento. La tasa total de desempleo continuaba en octubre por encima del 9,0 por ciento.

Especialmente desmoralizante parece la situación de aquellos jóvenes con graduación escolar. De acuerdo con un informe del Institute for College Access Success (Instituto para Acceso a la Universidad y Éxito), que estudia las oportunidades laborales de recién licenciados, en 2009 casi un 9,0 por ciento de media de los jóvenes estadounidenses con título universitario entre los 20 y 24 años no tenía trabajo. Se trata del nivel de desempleo más elevado desde que el instituto comenzó a realizar tal estudio hace cinco años, señaló.

El año anterior el porcentaje era aún del 6,0 por ciento.

Aparte de las pésimas perspectivas en el mercado laboral, los licenciados se ven lastrados por un problema aún mayor: las en parte descomunales deudas -acumuladas durante la carrera- con las que inician su vida laboral. En 2009 los recién licenciados en Estados Unidos arrastraban de media una deuda de 24.000 dólares (17.400 euros), un 6,0 por ciento más que en el año anterior.

Las sumas se disparan con rapidez en vista de los elevados precios universitarios. Con su decisión de cursar sus estudios en la George Washington University, en la que entre otros estudió el ex secretario de Estado Colin Powell, Gabriel Seder se decantó por una institución muy cara. Sólo las tasas de matriculación anuales rondan los 43.000 dólares (31.200 euros). A eso hay que sumar unos 10.000 euros anuales para vivienda, libros, ocio y demás gastos.

Tras cuatro años de estudios la deuda acumulada asciende a más de 190.000 euros, que equivale al precio para la obtención de un grado universitario. Si posteriormente se cursa un master, las cuotas se encarecen aún más.

Gabriel Seder tendrá que esperar todavía un tiempo antes de poder encontrar el trabajo de sus sueños en una organización internacional.

Su "plan B" es buscar "cualquier trabajo en un restaurante" y continuar estudiando a partir del próximo agosto, ya que actualmente la cosa no pinta nada bien en el mercado laboral. Así que invernará en el campus.

Lo bueno es que gracias al apoyo de sus padres y a becas la deuda de Seder es "sólo" algo superior a 9.500 dólares. "Muchos de mis amigos están mucho más endeudados que yo; han financiado todos los costes de sus estudios con créditos".

WASHINGTON, 15 NOV (EFE).- Un informe hasta ahora secreto sobre la operación de caza de nazis por parte del Gobierno de EE.UU. concluye que funcionarios de inteligencia ofrecieron refugio en el país a nazis y sus colaboradores tras la II Guerra Mundial.

"EE.UU., que se vanagloriaba de ser un refugio seguro para los perseguidos, se convirtió a pequeña escala en un refugio seguro también para los perseguidores", afirma el informe de 600 páginas que se ha filtrado a la prensa.

El diario The New York Times fue el primero en obtener una copia del informe que el Departamento de Justicia había tratado de mantener en secreto durante los últimos años.

El informe aparece publicado también en la página web del National Security Archive, un grupo de investigación independiente ubicado en la Universidad George Washington de la capital estadounidense.

El análisis evalúa tanto los éxitos como los fracasos de los abogados, historiadores e investigadores de la Oficina de Investigaciones Especiales del Departamento de Justicia (OSI), que se creó en el año 1979 para deportar a nazis.

El informe documenta cómo funcionarios estadounidenses que recibieron el cometido de reclutar a científicos tras la II Guerra Mundial hicieron caso omiso de la orden del presidente Harry Truman de que no se reclutase a nazis o personas afiliados con ellos.

Los investigadores del OSI señalan en el informe que a algunos nazis "se les garantizó ciertamente la entrada en EE.UU." a pesar de que los funcionarios del Gobierno conocían su pasado.

Arthur Rudolph, uno de los cientos de científicos extranjeros reclutados para trabajar en EE.UU. tras la guerra dijo a los investigadores en 1947 ser el director de una fábrica que fabricaba cohetes en la que se obligaba a trabajos forzosos.

El informe asegura que los funcionarios de inmigración sabían que Rudolph había sido miembro del partido Nazi pero aun así lo dejaron entrar en EE.UU. por su conocimiento sobre cohetes.

Otro de los casos que se menciona es el de Otto Von Bolschwing, que trabajó con Adolf Eichmann, uno de los arquitectos del Holocausto, y que trabajó como agente de la CIA en EE.UU. tras la II Guerra Mundial.

El documento detalla cómo la agencia de espionaje debatió en una serie de informes internos qué hacer si se descubría el pasado de Bolschwing si negar cualquier afiliación con los nazis o explicarlo.

La CIA contrató a Bolschwing durante la Guerra Fría por sus conexiones con alemanes y rumanos.

El Departamento de Justicia intentó deportar a Bolschwing en 1981 tras averiguar su pasado, pero el ex nazi murió ese mismo año.

Desde la creación de la OSI EE.UU. deportó a más de 300 nazis.

El New York Times recuerda que el informe sobre la caza de nazis es obra de Mark Richard, un abogado del Departamento de Justicia.

En 1999, Richard convenció a la fiscal general de EE.UU. Janet Reno para que comenzase un detallado escrutinio de lo que él consideraba una pieza crucial de la historia y encargó el trabajo a la fiscal Judith Feigin.

Tras editar la versión final en el año 2006, pidió a altos funcionarios del Departamento de Justicia que publicasen el informe pero su solicitud fue denegada.

El Times asegura que cuando descubrió que tenía cáncer, Richard dijo a un grupo de amigos que uno de sus deseos antes de morir era ver el informe publicado.

El abogado murió en el 2009 sin ver su sueño cumplido. El ahora fiscal general, Eric Holder, habló durante su funeral.

NUEVA YORK, 15 NOV (EFE).- Estados Unidos planea terminar su misión en Afganistán en 2014, tras una retirada gradual de sus tropas en ese país, según un plan elaborado por el Gobierno de Barack Obama del que The New York Times publica hoy algunos detalles.

"La Administración Obama ha desarrollado un plan para empezar a transferir tareas de seguridad en determinadas áreas de Afganistán a las fuerzas nacionales durante los próximos 18 o 24 meses, con la intención de concluir la misión de combate estadounidense hacia 2014", asegura el diario neoyorquino, que cita fuentes oficiales.

Siempre según The New York Times, ese plan, que será presentado por el presidente estadounidense en la próxima cumbre de la OTAN en Lisboa, establece una retirada gradual de las tropas estadounidenses.

"En muchos aspectos, esta estrategia sigue el precedente establecido en Irak, donde un cambio de estrategia del ex presidente George W. Bush en 2007 permitió a las fuerzas de la coalición encabezadas por Estados Unidos ceder el testigo en las tareas de protección de los iraquíes", recuerda el diario.

Gracias a esa estrategia, el verano pasado, Obama pudo retirar dos tercios de las fuerzas estadounidenses de Irak y declarar finalizada la misión de Estados Unidos en ese país.

"La clave será la construcción de una fuerza afgana que será la que realmente pueda tomar la iniciativa", según explica un funcionario estadounidense en el diario, que detalla que el Gobierno estadounidense ya ha empezado a estudiar qué áreas serían susceptibles de asumir las tareas de seguridad, para iniciar el proceso "a finales de este año o principios del próximo".

Entre esas áreas seguramente se encuentre Khost, en el este, y Kandahar, en el sur, y previsiblemente parte de las tropas estadounidenses permanecerán allí una vez transferidas las competencias para colaborar en el proceso.

El propio diario neoyorquino recuerda que la difusión de este plan se produce en medio de un incremento de la presión por parte del presidente afgano, Hamid Karzai, para que se reduzca la visibilidad de las tropas estadounidenses, para poner fin a las redadas nocturnas y para comenzar a retirar las fuerzas extranjeras.

El año pasado Obama ya dijo que en 2011 comenzaría la retirada de los cerca de 100.000 soldados estadounidenses que se encuentran en ese país, aunque no concretó ni el ritmo ni el calendario correspondiente.

Además, el secretario de Defensa, Robert Gates, la secretaria de Estado, Hillary Clinton, y el jefe del Estado Mayor Conjunto, Mike Mullen, ya habían subrayado en los últimos días que 2014 sería una fecha crítica para que Afganistán tomara el control de la seguridad nacional.

Sin embargo, y según apunta el diario, "el éxito del plan depende en parte de la creación de un ejército afgano y de unas fuerzas policiales verdaderamente capaces de defender su propio país".

En la actualidad, ambas fuerzas tienen juntas cerca de 264.000 hombres, una cifra que se pretende elevar hasta 350.000 para 2013.

BRUSELAS, 15 NOV 2010 (AFP) - Los países de la OTAN y Rusia estudiarán en su próxima cumbre del sábado en Lisboa unir sus sistemas de defensa antimisiles, anunció el lunes el secretario general de la Alianza Atlántica.

"En la próxima cumbre OTAN-Rusia se lanzará un estudio conjunto sobre la forma de instalar una defensa antimisiles común", declaró en Bruselas Anders Fogh Rasmussen, secretario general de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN).

"Esto demuestra claramente que nuestro sistema de defensa antimisiles no está dirigido contra Rusia", agregó Rasmussen, en respuesta a los temores que Moscú ha expresado repetidamente en los últimos años.

Los dirigentes de los 28 países de la OTAN y el presidente ruso, Dmitri Medvedev, celebrarán el sábado en Lisboa una reunión, justo después de una cumbre de la Alianza Atlántica en la que se prevé que aprueben dotarse de un escudo antimisiles destinado a proteger Europa.

"De forma realista, pienso en una conexión entre ambos sistemas --de la OTAN y ruso-- que permitiría un intercambio de datos", subrayó Rasmussen, al ser interrogado sobre el tipo de unión entre ambas defensas.

Para el secretario general, la cumbre del sábado marcará "un nuevo punto de partida (de las relaciones) entre Rusia y la OTAN", algo que reviste "una enorme importancia estratégica".

"Si Rusia está amenazada, la amenaza procede de otras regiones del mundo y no de Occidente", aseguró Rasmussen, excluyendo que la OTAN ataque en un futuro Rusia o viceversa.